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■创新驱动发展

■最新发现与创新
科技日报讯（记者俞慧友 通讯员王建

国）湖南省近日启动以橄榄油加工方式为蓝

本的重大专项预研项目，建成世界上唯一一

条水酶法油茶籽油规模生产线，日处理 30

吨油茶籽。

“油茶籽油水酶法提取关键技术研究与

产业化示范”预研项目由康奕达油茶生物科

技有限公司牵头，湖南农业大学教授周建平

担任首席专家。周建平称，油茶籽加工一般

采用大宗油料常用的压榨—浸出—精炼模

式。但长时间蒸炒，高温、高压压榨与有机溶

剂相结合以及化学精炼等因素，无法确保油

茶籽中所含功能成分不被破坏或损失，且大

量副产物无法得到充分利用。湖南农业大学

从上世纪 80 年代开展水代法与水酶法加工

油茶籽油的研究，成功攻克了水酶法提取油

茶籽油技术难关，获发明专利。运用水酶法

提取油茶籽油的得油率稳定在 93%以上，比

原有常规压榨—浸出法得油率提高近 5个百

分点，每100公斤油茶籽可多出油1.2公斤。

该生产线破解了油茶籽仁研磨机掉料

问题，完成了从油茶籽剥壳与高效壳仁分

离、油茶籽粉快速烘干、超微研磨、油茶籽油

提取与分离等系统的关键设备研制与配

套。此外，项目通过优选酶制剂，使每处理 1

吨油茶籽仁需酶制剂成本从 1200 元左右降

至 24 元以下。项目利用生物技术处理副产

物，有效提高了茶皂素液的去污效果，并使

茶籽饲料的适口性和蛋白质含量水平获得

有效提高。

康奕达油茶生物科技有限公司董事长孙

俊英称，采用水酶法技术可一次提取获得成品

油，提高得油率的同时保持了产品的原生态，

为消费者提供更营养安全的油茶籽油产品。

世界首条水酶法油茶籽油规模生产线建成

4月 11日，在上海举行的第九届中国数控机床展览

会（CCMT2016）上，沈阳机床将举行新产品 i5M8 发布

会暨智能制造战略合作签约仪式，解读以 i5 智能控制

技术为核心的智能制造战略。

i5 智能控制系统相当于苹果的 ios系统，ios诞生了

iphone4、5、6系列智能手机，i5则诞生了车间管理工程、

在线工厂和虚拟与现实的逻辑，为我国机床产业进军

高端市场提供了重要基础。而 i5 战略，则为传统制造

业智能转型升级提供了全新样本，实现了传统制造商

向现代工业服务商的战略转型，开启制造业智能转型

升级的新革命。

i5 智能数控系统是沈阳机床集团历时 5 年、投入

11.5 亿元巨资，于 2012 年自主研发而成，集工业化、信

息化、网络化、智能化、集成化于一体，标志着沈阳机床

掌握了整机运动控制技术。2014年 2月，i5系列智能机

床在上海首发。

“你有订单，我出设备，由买卖到分享，从而让企业

免去巨大的初期投入成本，快速成长壮大，并由此诞生

出传统制造业的新交易标准。”面对记者，沈阳机床集

团董事长关锡友拿起白板笔，在黑板上讲解着如何把

一台智能数控机床租赁给客户使用的赢利模式。

2014 年，沈阳机床在全球率先推出 U2U（Unis to

User）模式，这是依托于沈阳机床的 i5 系列智能机床和

云制造管理系统 i平台打造出的全新经营模式，也是传

统制造商向现代工业服务商战略转型的标志。

2015 年下半年，在 3C 行业订单骤然下降，很多制

造企业不愿意冒险购置机床设备的情况下，i5的租赁模

式受到市场青睐，其销售量有增无减，在珠三角地区以

租赁形式售出的 i5数控机床占到总销量的 80%。目前，

客户租赁 i5 智能数控机床进行生产的费用仅需 10 元/

小时。

“通过即时租赁设备，使客户买不起机床也能接收

订单进行生产的‘轻资产’模式，可以轻松实现计时收

费，实时收集设备情况、生产状态、资源库存等信息，做

到对生产流程的精准管理，基于此，未来还将衍生出更

多的赢利模式。”关锡友说，这是基于沈阳机床 i5 智能

技术大数据统计，基于信任关系的新型价值分享与创

造模式，这种全新的商业模式让客户以租赁的方式完

成生产，沈阳机床则按小时或者加工量进行收费。

今年一季度，i5 智能机床订单突破万台，同比去年

劲增 10 多倍，这是在机床行业整体低迷形势下创造的

逆势上扬，更创造出世界机床史上新品类机床营销的

奇迹。

让关锡友更看重的是，i5的漫漫研发路和全新的商

业模式“颠覆整个传统控制理论，探索出一条自主创新

的路线图，彻底突破少数国际巨头对机床运动控制系

统的长期垄断和技术封锁。”

4 月 1 日，在沈阳市长潘利国主持召开的办公会议

上，专题研究《关于支持沈阳机床集团 i5 战略计划的实

施意见》。按照《意见》，沈阳市将以企业为主体，扶持

沈阳机床集团全面实施 i5 战略计划，建设一批智能化

工厂，实现从生产智能产品向提供智能服务的转型升

级，把沈阳机床集团打造成为以高端智能制造为核心、

服务能力达到世界领先水平的高科技工业服务集团。

i5核心技术、智能机床产品、智能工厂、云平台制造

及结合金融推出的新商业模式，这些要素的有机集成，

形成了沈阳机床集团乃至沈阳市工业发展的 i5战略。

（科技日报沈阳4月10日电）

i5战略：沈阳机床的创新样本
本报记者 郝晓明

截至4月10日，正在贵州省平塘县建设的世界最大单口径射电望远镜——500米口径球面射电望远镜（FAST），已完成4185块反射面面板安装，完成比例达94.04%，工
程进入收尾阶段，反射面安装工程预计将于今年5月中旬完成。图为正在建设中的500米口径球面射电望远镜（FAST）工程。 新华社记者 欧东衢摄

科技日报深圳 4 月 10 日电
（记者刘传书）轴距约 1.8 米，看起

来很大，但还不到一大瓶可乐的重

量，却可安全载重达 5 公斤，实际

飞行时长达 273 分钟。10 日，深圳

科比特航空发布全球首款产品化

氢燃料多旋翼无人机，工业无人机

机身采用全碳纤维一体成型工艺，

实现工业三防（防火、防雨、防尘）。

无 人 机 行 业 资 深 专 家 、哈 工

大孙明健博士介绍，“航时是工业

级无人机解决一切作业难题的先

决条件。一旦解决了航时问题，

将极大扩展工业级无人机应用场

景和用途。”

科比特航空总经理卢致辉介

绍，科比特一直保持着无人机的

续航纪录，时间做到 78 分钟已接

近传统锂聚合物电池无人机的极

限，限制了很多的行业应用和需

求。综合多种技术方案后，科比

特把燃料电池方案作为科研方向

潜心研发，一举攻克了这一世界

难题，在碳纤维一体成型技术上

将其产品化和批量化。他强调，

在解决航时问题的同时，科比特

还解决了工业无人机在作业中的

超远距离图像传输、超视距遥控、

精准定位导航等问题，并且快速

实 现 了 技 术 产 品 化 。 并 针 对 电

力、石化、公安、消防等领域制定

了专业的应用解决方案，让工业

级 无 人 机 真 正 发 挥 保 障 安 全 生

产，提高效率的作用。

同 日 ，科 比 特 还 发 布 已 成 功

研发全天候作业系留无人机技术。科比特总裁

刘 伟 介 绍 ，系 留 无 人 机 技 术 ，实 现 无 人 机 长 时

间 持 续 作 业 。 目 前 测 试 无 人 机 已 实 现 54 小 时

连 续 作 业 ，期 间 经 历 多 场 暴 雨 ，但 降 落 时 各 部

件仍工作正常，而实际最大使用时长将远远超

过测试时间。
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科技日报讯 （记者刘莉）中央“两学一做”学习教

育工作座谈会召开后，中国科协迅速行动，4月 7日在京

召开学习教育动员部署会议。

中国科协目前正在全力推动落实中共中央办公厅

印发的《科协系统深化改革实施方案》。按照中央“两

学一做”学习教育部署和要求，结合科协改革发展实

际，中国科协党组要求全系统要从贯彻中央全面从严

治党的重要部署、增强科协组织政治性先进性群众性

的高度，充分认识学习教育的重大意义。要以“学”为

基础，加强思想理论武装，坚定不移地与以习近平同志

为总书记的党中央保持高度一致。要以“做”为关键，

坚持问题导向，推动“两学一做”学习教育落实处见实

效。要加强分类指导和组织领导，推动建立学习教育

长效机制。

中国科协党组书记、常务副主席、书记处第一书记

尚勇强调，开展“两学一做”学习教育，必须突出实效，

以学促做，知行合一，在扎实做好学习教育“规定动作”

的基础上，结合科协实际，重点在五大方面树立“两学

一做”的学习教育态度和方法。一是怀着自觉看齐意

识学，做政治信念的坚守者。要把自己摆进去，以对

党、对以习近平同志为总书记的党中央的绝对忠诚，以

强烈的政治意识、大局意识、核心意识、看齐意识，自觉

向总书记看齐、向党中央看齐。二是按照合格党员标

准学，做遵纪清廉的明白者。要按照习近平总书记提

出的“四讲四有”要求，按照入党誓词和党员八条义务

的要求，提高遵守党章党规，严守党纪的自觉性。三是

对照自身问题差距学，做创新发展的先行者。要深入

查找自身思想、作风、纪律、工作等方面存在的问题和

差距，真正在政治上思想上保持纯洁性和先进性，在作

风生活上清廉正派，工作上奋发有为，严守纪律和规

矩。四是着眼提升履职能力学，做敬业拼搏的实干

者。要把习近平总书记和党中央一系列决策部署贯彻

到科协工作中去，特别是要贯彻落实创新、协调、绿色、

开放、共享的新发展理念和总书记关于科技创新的系

列论述，贯彻好中央关于科协系统深化改革的重大部

署。五是结合品行作风修养学，做修身立德的自觉

者。要把学的成果内化于心、外化于形，切实加强自身

的党性修养、品德修养、作风养成，在践行社会主义核

心价值观中率先垂范。

中国科协以“两学一做”推动改革落地生根

“长征七号”首飞、“天宫二号”发射、神舟十一号载人

飞行……2016 年中国航天好戏连台。北京航天飞行控

制中心主任陈宏敏此间向记者介绍，从今年开始到 2022

年这6年时间内，中心主要将连续执行载人航天工程、探

月工程以及自主火星探测任务，总数达20余次，年均近

4次，对中心的多任务并行准备实施能力提出很高要求。

作为我国载人航天工程和探月工程的指挥控制中

枢，北京飞控中心今年 3月刚满 20周岁。1996年，在北

京远郊西北旺镇的一片荒芜之中，创业者们垒起第一

块砖，敲下第一行代码。仅用 3 年时间，建起了功能完

善的飞控软硬件系统。2003 年，杨利伟驾乘神舟五号

飞船遨游太空。该中心成功调度 10多个地面测控站以

及 3艘远望号测量船，为航天员保驾护航。此后该中心

突破掌握了航天员出舱活动指挥、伴星绕飞控制、天基

测控资源使用等关键技术。

2004 年我国探月工程全面启动，该中心科技人员

历时 3 年，成功突破地月转移轨道控制、月球卫星精密

定轨等关键技术，控制嫦娥一号卫星实现绕月飞行和

观测，并受控撞击月面丰富海区域，获取了丰富精确的

科学数据。2010 年，嫦娥二号卫星发射升空。该中心

绘制了全新轨道，使它直接飞向月球，节约了大量燃

料。嫦娥二号在完成预定的月面成像任务后开展多项

拓展试验，至今已超期服役近 5 年，飞到距地球 1 亿公

里以外的深空。

“十二五”期间，天宫一号目标飞行器与神舟八号、

神舟九号飞船开展多次自动和手控交会对接，神舟十

号航天员首次进行太空授课，嫦娥三号探测器着陆月

球、“玉兔号”月球车在月面巡视勘察，嫦娥五号再入返

回试验飞行器绕月飞行后重返地球……北京飞控中心

一次次圆满完成任务。

谈及后续主要任务，陈宏敏介绍说，在载人航天方

面，今年 9 月、10 月我国将连续发射天官二号空间实验

室、神舟十一号载人飞船，考核空间站阶段的交会对接

和载入飞船返回技术，以及航天员中长期驻留飞控支

持技术。2017年 4月执行天舟一号货运飞船任务，验证

货物运输系统相关技术，开展推进剂补加、快速交会对

接等试验。目前北京飞控中心已初步完成了飞控实施

方案制定、软件系统开发测试，开展了大量联调联试工

作，基本具备任务执行能力。从 2018年开始，该中心将

连续执行空间站核心舱、实验舱、货运飞船、神舟飞船

等 10余个航天器的飞行控制任务。2022年我国载人空

间站建造完成后，中心还将承担长期运营管理任务。

在探月工程方面，2017年底，我国计划发射嫦娥五

号探测器，该中心将控制探测器在月面软着陆，完成样

品采集后，控制月面采样样品返回地面预定区域。目

前该中心正在紧锣密鼓地开展各项任务准备工作，计

划在今年 8 月份初步完成方案编写和飞控系统开发测

试。2018 年左右，该中心将执行嫦娥四号任务，控制

嫦娥四号探测器在月球背面南极地区着陆。

在深空探测方面，该中心将于 2020 年左右执行自

主火星探测任务，完成火星全球遥感和着陆巡视勘察

的任务目标。

陈宏敏表示，今后几年是北京飞控中心创新发展、

制胜未来的关键时期。中心后续承担的任务密度之

高、难度之大、状态之复杂前所未有。未来任务面临

“新火箭、新发射场、新飞行器、新任务平台”形势，将使

用长征五号、长征七号两型新一代火箭，首次启用新建

的海南发射场，空间站核心舱、实验舱，货运飞船，嫦娥

四号、嫦娥五号探测器、月球中继卫星、火星探测器等

全部为新研型号。为此该中心将使用全新研制的第三

代软件，建设完全自主可控的飞控任务系统。

（科技日报北京4月10日电）

北京飞控中心6年将迎20余次重大航天任务
本报记者 付毅飞

当前，科技计划管理改革进入

关键时期，首批专业机构已经确

定，40 个重点专项指南先后发布，

重点研发计划全面启动，专业机构

陆续承接任务，即将开展评审立项

工作。专业机构是我国科技计划

管理体系的重要支柱，是科技计划

项目管理工作的核心载体。建设

高效、廉洁的专业机构，是事关科

技计划管理改革全局的关键点，抓

住抓好这一点，就牵住了科技计划

管理改革的“牛鼻子”。

一、把专业机构
建设作为科技计划
管理改革的突破口

党的十八大要求实施创新驱

动发展战略，把科技创新摆在党和

国家发展全局的核心位置。十八

届五中全会把创新发展作为五大

发展理念之首，要求充分发挥科技

创新在全面创新中的引领作用。

习近平总书记强调，要构建总体布

局合理，功能定位清晰，具有中国

特色的科技计划管理制度，以此带

动科技其他方面的改革向纵深推

进。按照中央要求，科技部会同相

关部门，动员科技界、产业界和社

会各界，完成了创新驱动发展战略

顶层设计。在中央关于科技创新

的系列重大部署中，科技计划管理

改革是撬动整个科技体制改革重

要的切入点和着力点，其中很重要

的一项任务，就是转变政府相关职

能、依托专业机构管理项目。

专业机构管理科技计划项目，

是我国科技体制改革发展实践的

一个新举措。近年来，围绕促进科

技经济紧密结合、壮大市场导向的

创新力量，我国科技体制改革持续

向前推进，特别是科技计划管理改

革等一系列重大改革付诸实施。

本次科技计划管理改革，通过把项

目管理工作转交到专业机构，在制

度设计上，解决了政府既管项目、

又做监督，既当运动员、又当裁判

员，责任主体分离不清的问题。按

照改革要求，政府部门“退后一步、

站高一位”，负责战略规划、技术预

测、政策规划、环境营造、监督评估

等工作，具体的项目管理交由专业

机构负责，从而实现了项目管理的

监督、决策和管理主体分离。

对于项目管理从政府部门转

到专业机构，社会各界尤其是科技

界有疑虑，担心专业机构能不能接

得住、管得好。这些疑虑和担心，

既体现了对专业机构的期待，也是

对专业机构现实状况的思考，不是

空穴来风。过去几年，在涉及公权

力和国家资源配置方面，出了一些

腐败案件，科技管理系统也出现了

一些问题。现在改由专业机构管

理项目，能否比政府部门管的更

好，抗拒腐蚀能力是否比政府部门

更强，能否得到各部门、科技界和社会各界的肯定，答

案并不是必然的。推动专业机构建设发展，需要专业

机构积极探索，也需要政府部门支持指导，需要各方的

通力配合、紧密协作。

二、将廉政建设作为专业机
构建设的首要任务

衡量专业机构建设发展的成效，主要看专业机构

比政府部门管理项目管的更好，同时不出现腐败问

题。项目管理的权力转移到专业机构，腐败的风险也

随之转移。面对腐败的病原体，专业机构没有天然的

免疫力。一旦出现腐败问题，不止是对项目管理人员

的一票否决，也是对专业机构的一票毁伤。这就要求

专业机构把廉政建设摆在首位，防止“老虎转移”，防止

出现“二政府”，一定要把廉政这件事看住，要在起步阶

段就控制好廉政风险，增强抵御腐蚀的能力。

做 好 廉 政 风 险 防 控 ，是 开 展 项 目 管 理 的 前 提 。

衡量专业机构是否称职，廉政风险防控是最重要的

一条。如果做不好廉政风险防控，就无法把项目管

好。在廉政风险防控方面，专业机构不能出事，更不

能出大事。对于科技领域的腐败问题，科技部将从

项目管理的源头抓起、从专业机构着手，真抓实管，

严防严控。 （下转第三版）
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